
Dominan  
al ‘diablo’
Tigres recibe  
a Toluca en  
El Volcán,  
cancha donde  
los diablos  
rojos, nunca han 
ganado en la 
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La medida podría disminuir la entrada de remesas en 3 mil 250 mdd

Quiere EU gravar  
remesas con 5% 
Los estados más 
afectados serían 
Oaxaca, Michoacán, 
Zacatecas y Chiapas

STAFF /  
GRUPO REFORMA 

CIUDAD DE MÉXICO.- Los republi-
canos de la Cámara de Represen-
tantes de Estados Unidos presen-
taron ayer un plan fiscal con una 
lista de prioridades para obtener 
nuevos ingresos, en la que se 
incluye un impuesto especial del 
5 por ciento al envío de remesas a 
personas en el extranjero.

La propuesta tiene excep-
ciones, incluyendo algunos 
pagos enviados por ciudadanos 
estadounidenses.

La iniciativa publicada ayer 
por el Comité de Recursos y Arbi-
trios de la Cámara, detalló cómo 
los republicanos intentan cum-
plir las promesas de campaña de 
su Presidente Donald Trump y 
muestra dónde quieren aumen-
tar los impuestos para cubrir 
parte del costo.

El Comité se reunirá este 
miércoles para considerar el plan 
fiscal, que se espera avance con 
facilidad y se integre en el “gran 
proyecto de ley” de Trump.

La propuesta también 
aumenta la deducción fiscal 
estatal y local, elimina algunos 
impuestos sobre las propinas y el 
pago de horas extras y también 
extiende los recortes de impues-
tos de 2017 del Presidente Trump, 
que expiran próximamente.

Sobre el impuesto propuesto a 
las remesas, Gabriela Siller, direc-
tora de análisis económico de 
Banco Base, dijo que en el corto 
plazo podría acelerar el envío de 
remesas para evitar el impuesto, 
pero en el largo plazo podría dis-
minuir la entrada de remesas a 
México en 3 mil 250 millones de 
dólares en un año, afectando en 
0.5 puntos porcentuales al con-
sumo, y en 0.17 puntos porcen-
tuales al PIB de México.

En su cuenta de X, Siller señaló 
que los estados más afectados 
con el impuesto serían Oaxaca, 
Michoacán, Zacatecas y Chiapas 
en donde las remesas represen-
tan alrededor del 10 por ciento 
de su PIB estatal.

El plan de los republicanos 
también contempla que el cré-
dito para la compra de vehículos 
eléctricos nuevos finalizaría el 31 
de diciembre, excepto para los 
fabricantes que hayan vendido 
menos de 200 mil vehículos, 
quienes tendrían un año más.

Los créditos para producir ener-
gía renovable o invertir en ella 
comenzarían a reducirse en 2029 
y se eliminarían después de 2031.

También señala nuevos lími-
tes a la capacidad de las empre-
sas para deducir compensaciones 
superiores a 1 millón de dólares.

Algunas universidades paga-
rían un impuesto anual de hasta 
el 21 por ciento sobre sus ingre-
sos netos anuales por inversiones 
en donaciones, frente al 1.4 por 
ciento actual.

 zLa propuesta tiene excepciones, incluyendo algunos pagos 
enviados por ciudadanos estadounidenses.

En desacuerdo Senado
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
Senado mexicano protestó por 
la iniciativa promovida por el 
congresista republicano Jason 
Smith para gravar con 5 por 
ciento el monto de las reme-
sas que envían connacionales 
residentes en Estados Unidos.

Un día después de que 
se conociera la iniciativa, la 
presidencia del Senado y la 
Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) formularon un lla-
mado a la mesura y advirtieron 
que un impuesto de esa natu-
raleza desincentivaría el uso de 
las vías regulares y formales 
para el envío de las remesas.

“Desde el Senado de la 
República, haciendo uso de las 
facultades en Política Exterior 

conferidas en el Artículo 76 de 
la Constitución, expresamos 
nuestro desacuerdo con la 
iniciativa promovida por el 
republicano Jason Smith en la 
Cámara de Representantes de 
Estados Unidos, en el marco 
del proyecto denominado The 
One, Big, Beautiful Bill en el 
que, entre otras medidas, se 
busca imponer un impuesto 
del 5 por ciento sobre el 
monto de las remesas que 
envían las y los migrantes”, 
consignó en un comunicado.

Para la Cámara de Sena-
dores, la medida “supondría 
una injusta doble tributación 
sobre ese 20 por ciento del 
ingreso laboral de los trabaja-
dores migrantes que, reitera-
mos, ya tributado, abandona 
el País”.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Rinde protesta nuevo  
embajador de EU en México
Ron Johnson rindió protesta como 
embajador de Estados Unidos en México en 
la Casa Blanca, ante el vicepresidente J. D. 
Vance.

Suma QR 16,273  
nuevos empleos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Durante 
los primeros cuatro meses del 
año, Quintana Roo consolidó 
su liderazgo en la creación de 
empleos formales al registrar 
16 mil 273 nuevas plazas labo-
rales, de acuerdo con cifras del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS).

La gobernadora Mara 
Lezama destacó que los secto-
res con mayor impulso en la 
generación de empleo fueron 
la construcción, los servicios 
sociales y el comercio. 

Con la creación de los 
empleos, añadió, más quinta-
narroenses gozan de presta-
ciones de ley, seguridad social 
y bienestar para sus familias.

La creación de puestos labo-
rales formales se refleja en la 
cantidad de personas afilia-
das al Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

En el panorama estatal el 
crecimiento pasó de 512 mil 164 
trabajadores contratados (en 
diciembre de 2024), a 528 mil 
438 (de enero al mes de abril 
pasado).

“En Quintana Roo la trans-

formación avanza con hechos, 
cerrando brechas de desigual-
dad y llevando prosperidad 
a miles de hogares”, escribió 
la mandataria en sus redes 
sociales.

De acuerdo con la encar-
gada de la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social (STyPS), 
Verónica Salinas Mozo, el sec-
tor de la construcción tuvo el 
mayor incremento con 13 mil 
707 nuevos afiliados en Quin-
tana Roo.

En los semáforos económi-
cos de la agrupación ciudadana 
“México, ¿Cómo vamos?” con 
datos del IMSS se detalla tam-
bién el crecimiento mensual 
de los empleos formales en la 
entidad.

El reporte establece que las 
nuevas plazas sumaron 9 mil 
516 en enero, crecieron a 13 mil 
662 en febrero, pasaron a 14 mil 
864 en marzo y llegaron a 16 
mil 272 al cierre de abril pasado.

La estadística anterior, 
según un reporte en línea, 
superó por más del doble la 
meta estatal de generar 7 mil 
empleos acumulados; en el 
mismo periodo del año anterior.

 zLa creación de puestos laborales formales se refleja en la 
cantidad de personas afiliadas al IMSS.

Protegerán a delatores de actos de corrupción 
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, QUINTANA ROO.- La 
XVIII Legislatura del Congreso 
local recibió una propuesta de ley 
orientada a garantizar la protec-
ción integral de quienes denun-
cien o sean testigos de actos de 
corrupción cometidos por servi-
dores públicos o en perjuicio del 
servicio público.

La iniciativa contempla la 
creación de mecanismos lega-
les para resguardar la identidad 
y seguridad de personas físicas, 
morales y funcionarias públicas 
que denuncien de buena fe irre-

gularidades administrativas o 
actos de corrupción.

Entre las medidas propues-
tas se incluyen garantías contra 
represalias, sobornos o actos de 
intimidación.

Durante la presentación en 
tribuna, el diputado promovente 
Ricardo Velazco Rodríguez des-
tacó que la iniciativa también 
busca incentivar la participa-
ción activa de la sociedad civil y 
de organizaciones no guberna-
mentales en la prevención y el 
combate a la corrupción.

El documento plantea una 
serie de medidas específicas 

de protección, como la reserva 
de datos personales, vigilancia 
policial, reubicación dentro de la 
estructura administrativa, uso de 
herramientas tecnológicas para 
evitar su comparecencia física, 
así como atención psicológica, 
entre otras. 

Estas podrán ser aplicadas de 
manera automática o a petición 
expresa, siempre que la persona 
beneficiaria lo consienta y exista 
una justificación legal para su 
implementación.

Asimismo, se propone exten-
der estas medidas a los familiares 
del denunciante hasta el tercer 

grado de consanguinidad, así 
como a personas cercanas con 
las que mantenga una relación 
significativa.

La propuesta legislativa se 
fundamenta en tratados inter-
nacionales como la Convención 
de las Naciones Unidas contra 
la Corrupción (Convención de 
Mérida), la cual, en su artículo 32, 
obliga a los Estados Parte a imple-
mentar acciones eficaces para 
proteger a testigos, denuncian-
tes y peritos de cualquier tipo de 
represalia, además de prohibir 
la divulgación de su identidad 
o paradero.

 zProponen garantizar protección a quienes denuncien actos de 
corrupción de servidores públicos.

Vinculan retiro de visas  
con autos chocolates 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El dipu-
tado panista Héctor Saúl Téllez 
anunció que mañana presentará 
ante la Comisión Permanente un 
punto de acuerdo para solicitar 
la derogación del decreto del 
ex Presidente Andrés Manuel 
López Obrador para regularizar 
los autos “chocolate”.

La propuesta es ante las ver-
siones de que el retiro de la visa 
a la Gobernadora de Baja Califor-
nia, Marina del Pilar Ávila, y su 
esposo Carlos Torres por Estados 
Unidos podría estar relacionado 
con una red ilegal de tráfico de 
esos vehículos.

El exhorto demanda también 
a la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) que inicie carpetas de 
investigación contra los funcio-
narios, ex servidores y particu-
lares presuntamente involucra-
dos en esa red, en particular del 
estado de Baja California.

De acuerdo con la exposi-
ción de motivos, el decreto del 

ex Presidente publicado el 26 de 
octubre de 2024 y vigente hasta 
el 30 de septiembre de 2026, 
creó en la práctica un mercado 
paralelo alimentado por redes de 
corrupción, tráfico de influencias 
y contrabando en aduanas del 
norte del país.

El punto de acuerdo advierte 
que se estima que se han regu-
larizado más de 2.5 millones de 
vehículos a través de los diversos 
decretos emitidos.

Expone que aunque el 
Gobierno presume beneficios 
como la recaudación de más 
de seis mil millones de pesos, 
intencionalmente ha omitido el 
alto costo estructural de dicha 
política, como la normalización 
de prácticas irregulares, la pér-
dida de controles aduaneros 
y la vinculación de redes de 
corrupción.

 zEstados Unidos revocó las visas de la Gobernadora Marina Ávila 
y de su esposo Carlos Torres.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.Falleció 
‘Pepe  
Mujica’
El ex presidente 
de Uruguay Pepe 
Mujica falleció 
este martes a los 
89 años, informó 
el mandatario 
uruguayo 
Yamandú Orsi.
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EL DRAGÓN CORTEJA,  
EL ÁGUILA REGAÑA

EN LA ETERNA tragicomedia de las relaciones internacionales, América Latina 
parece vivir una vez más un déjà vu diplomático: un nuevo pretendiente le promete 
amor eterno y desarrollo, mientras el viejo amante la maltrata con amenazas y 
desaires. Así se vive el contraste entre China y Estados Unidos, como dos galanes 
que pelean por el corazón —y los recursos— de esta sufrida región.
DONALD Trump, el eterno protagonista de los modales bruscos y las políticas de 
garrote, dejó una herencia de desprecio, amenazas y muros simbólicos —y reales— 
hacia el sur del continente. La izquierda del Cono Sur no lo olvida. Ni perdona. Y 
ahora, no sólo levanta la ceja, sino que empieza a mover las maletas diplomáticas 
hacia el otro lado del mundo, donde un tal Xi Jinping los recibe con la alfombra 
roja, té de jazmín, y miles de millones de dólares.
MIENTRAS Estados Unidos sigue viendo a Latinoamérica como el “patio trasero” 
—y con más maleza que importancia estratégica—, China organiza recepciones de 
gala para la CELAC, reparte exenciones de visa como quien lanza confeti en Año 
Nuevo, y promete infraestructuras, empleo y becas. El contraste no puede ser más 
evidente. Unos ofrecen desarrollo, otras sanciones. Unos tienden puentes, los otros 
cierran puertas.
BRASIL, Chile, Colombia y compañía —México ausente, por cierto, porque 
al parecer estamos más ocupados en quedar bien con todos y mal con todos al 
mismo tiempo—, se congregaron en Pekín para escuchar al emperador moderno 
del dragón asiático. Lula da Silva habló de “distorsiones comerciales”, Petro pidió 
“liberarse del autoritarismo”, y Boric, con esa mezcla de idealismo y realismo 
chileno, quiso dejar claro que aquí no se trata de cambiar de dueño, sino de dejar de 
tenerlo.
CHINA, por su parte, ha dejado clara su estrategia: conquistar con billetes, no con 
balas. Nueve mil doscientos millones de dólares en créditos, más de 200 proyectos 
de infraestructura, un millón de empleos, miles de becas, y tratados de libre 
comercio firmados con media docena de países. Mientras tanto, del otro lado del 
Pacífico, la Casa Blanca sigue revisando quién se portó bien o mal para decidir a 
quién le aprieta el grifo de la ayuda.
Y COMO si fuera poco, Xi Jinping repite como mantra que “Latinoamérica no es el 
patio trasero de nadie”. Frase que a los oídos de cualquier presidente latinoamericano 
suena como música celestial. En cambio, los funcionarios estadounidenses siguen 
sin actualizar su playlist diplomática, anclada en el bolero de la Guerra Fría. Lo que 
vivimos es el ocaso de una hegemonía cansada, arrogante y distraída, frente al 
ascenso de una nueva potencia que, al menos por ahora, sabe hablar el lenguaje que 
América Latina quiere escuchar: respeto, cooperación, y mucha, mucha inversión.
AHORA bien, que nadie se engañe: ningún dragón regala fuego sin querer algo a 
cambio. China no es una ONG, ni Xi Jinping un santo del desarrollo. Pero al menos, 
el trato es de adulto a adulto, no de capataz a peón. Y en la política internacional, 
las formas —y los fondos— importan. Así que mientras el águila sigue cazando 
conflictos en otras regiones y mira a Latinoamérica con fastidio, el dragón la corteja 
con sonrisas y cheques. Y en esta telenovela geopolítica, América Latina parece 
lista para cambiar de galán. Al final, puede que no ganemos una revolución, pero al 
menos nos están invitando a la fiesta... y esta vez no es para servir las copas.

El Ojo de Washington: Políticos Mexicanos  
en la Mira de la DEA y el Tesoro

MORALEJA POLÍTICA ROBERTO BECERRA 

En los pasillos de Washington, un expediente se 
desliza sobre la mesa. Nombres. Cifras. Cone-
xiones. Políticos mexicanos, gobernadores, 

alcaldes, tiemblan ante el ojo implacable del Tío 
Sam. ¿El delito? Sospechas de nexos con el narco, 
lavado de dinero, corrupción que cruza fronteras. La 
DEA y el Departamento del Tesoro afilan sus garras: 
visas canceladas, cuentas bancarias congeladas. 
Pero esto no termina aquí, aún hay más.

La gobernadora de Baja California, Marina del 
Pilar Ávila, es el primer trofeo. Su visa de turista, 
revocada. Su esposo, Carlos Torres, también en la 
lista negra. No es un caso aislado. En 2014, pro-
piedades en Texas del hijo del exgobernador de 
Aguascalientes, Luis Armando Reynoso, fueron 
confiscadas por nexos con el crimen organizado. En 
2020, Univision reveló que mil cuentas mexicanas, 

incluyendo las de políticos, fueron congeladas por 
vínculos con el Cártel de Jalisco Nueva Generación. 
La maquinaria estadounidense no perdona. Cada 
año, el Departamento de Justicia procesa 300 casos 
de lavado de dinero transfronterizo, 40% relacio-
nados con México, según la Oficina de Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito.

¿Por qué ahora? La respuesta es un tablero 
de ajedrez. Donald Trump, en su segundo man-
dato, blande la amenaza de aranceles del 25% si 
México no frena el flujo de drogas y migrantes. 
La cancelación de visas y cuentas es un mensaje: 
“O se alinean, o los desmantelamos”. Analistas 
como Mario Maldonado, en Yucatán, lo llaman 
“una cacería de políticos mexicanos ligados al 
crimen”. Una fuente anónima del Departamento 
de Estado susurra: “No buscamos justicia, bus-

camos control”. En México, el silencio oficial es 
ensordecedor. La Unidad de Inteligencia Finan-
ciera (UIF) no ha emitido un solo comunicado. 
¿Miedo o complicidad? En 2023, la UIF bloqueó 
cuentas a petición de EE. UU. en el 90% de los 
casos solicitados, según Debate. Pero esto no 
termina aquí, aún hay más.

La frecuencia de los cruces fronterizos de Ávila 
y Torres levantó alertas. Datos del FBI revelan que 
60% de los políticos investigados por la DEA en 
México tienen propiedades en EE. UU., muchas 
a nombre de prestanombres. En 2024, México 
registró 27,794 homicidios dolosos, un aumento 
del 1.47% respecto a 2023, según el SESNSP. El Cártel 
de Sinaloa y el CJNG operan en 28 estados, con 
políticos como presuntos facilitadores. Un exa-
gente de la DEA, Mike Vigil, declara: “No es solo 

Marina. Hay gobernadores en la cuerda floja. Los 
nombres están en un escritorio en Washington”. 
La lista negra de Marco Rubio, mencionada en 
Yucatán, incluye a 15 figuras mexicanas, aunque 
nadie confirma quiénes son. ¿Juego político o 
bomba de tiempo?

Washington no juega limpio; nunca lo ha hecho. 
Esta cacería no es por justicia, es por dominio. Polí-
ticos mexicanos, atrapados entre el narco y el Tío 
Sam, son peones en un juego donde el precio es la 
soberanía. Mientras México calla, las visas caen, las 
cuentas se evaporan y el poder se tambalea. Pero 
esto no termina aquí, aún hay más: el próximo 
nombre en la lista podría ser el de alguien intocable. 

Moraleja política: En el ajedrez del poder, el peón 
siempre cae primero, pero el rey nunca está a salvo.

Ponen en alto punk nacional 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Bandas 
como Barney Gombo, Luzer, 
Quinto Atlas y SMASH-O enca-
bezarán la segunda edición del 
House Of Punk, un pequeño 
festival que busca enaltecer el 
movimiento del punk en México.

El evento se llevará a cabo el 
próximo sábado 24 de mayo en 
el Fuck Off Room, de la Condesa. 

“Éste es un evento que se rea-
liza para bandas independientes, 
en donde buscamos la oportuni-
dad de subirnos al escenario y 
expresar la música y compartir los 
mensajes que tenemos cada uno 
de nosotros. Está creciendo y toda-
vía va a crecer más”, dijo Christian 

Ordóñez, organizador del evento 
en conferencia de prensa.

El concepto ya ha sido pro-
bado en Buenos Aires, Argen-
tina, el año pasado y llega con 
su Volumen II a la Ciudad de 
México para intentar ofrecer un 
propuesta fresca y diferente en 
la escena musical independiente.

“Todas las bandas con las que 
hemos colaborado forman parte 
de un movimiento global que 
envuelve al género, que es más 
una actitud. Lo que estamos bus-
cando es un puente entre países, 
tanto Argentina como México.

“Creo mucho en lo que estas 
bandas hacen por eso, creo que 
necesitamos espacios como 
estos, donde se les pueda dar la 
oportunidad de subirse al esce-

nario y compartir cada uno su 
mensaje, porque es una escena 
que va creciendo y esto es básica-
mente crear un concepto porque 
hemos podido crear comunidad”, 
agregó Ordóñez.

Aunque en esta edición sólo 
esperan un aforo aproximado de 
200 personas, confían en que es 
un proyecto que tiene mucho 
futuro.

“Se trata de extendernos la 
mano entre todos y tratar de 
hacer un proyecto muy chido. 
Queremos tener más ediciones 
y tratar bandas de otros países, 
buscamos crear puentes, en 
este caso con Argentina y apro-
vechando el mundo tan globali-
zado en el que vivimos”, remarcó 
el organizador.  zBandas como Barney Gombo (foto) y Luzer participarán en el festival House of Punk en CDMX.
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Sólo el 15 es día inhábil, recuerda Secretaria

Exhortan  
regresar  
a las aulas 
Piden respetar 
el derecho a la 
educación de niños  
y adolescentes

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ante el anun-
cio de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) de iniciar un paro nacio-
nal indefinido a partir de este 
jueves, el gobierno de Quintana 
Roo solicitó a los docentes regre-
sar a las aulas el viernes 16 de 
mayo.

Cristina Torres Gómez, 
recordó a los maestros que el 15 
de mayo es considerado día hábil 
en el calendario escolar. 

La secretaria de Gobierno 
indicó que el jueves 15 de mayo, 
Día del Maestro, no habrá activi-
dades en los planteles educativos, 
por lo que los docentes tienen la 
libertad de manifestarse.  

Sin embargo, expresó que, tras 
dos meses de movilizaciones, los 
estudiantes han perdido tiempo 
valioso del ciclo escolar.

Por ello, exhortó al magisterio 
a respetar el derecho a la edu-
cación de niños y adolescentes 

del estado y retomar labores el 
viernes. 

“Nosotros esperamos que 
todos retornen; el 15 es un día de 
asueto y lo que cada quien haga 
en su día de asueto es respetable; 
siempre el exhorto será a cumplir 
con la ley, a retornar a las clases 
el 16 como corresponde según el 
calendario escolar”. 

Precisó que se debe considerar 
la necesidad, tanto de padres de 
familia como de los alumnos, de 
recibir formación académica.

Torres Gómez reiteró que el 
magisterio tiene la libertad de 
participar en actividades que 
considere oportuno este jue-
ves, pero enfatizó que el viernes 
deben estar en los salones de 
clase. 

También indicó que el Poder 
Ejecutivo estatal será respetuoso 
de aquellos docentes que luchan 
por sus derechos de manera 
justa, pero sin afectar a terceros, 
en este caso, a los alumnos. 

“Siempre insistiré que la 
lucha, cuando es legítima no 
tiene por qué lastimar a terceros”, 
añadió la secretaria de Gobierno. 

En redes sociales, el Comité 
Central de Lucha de Quintana 
Roo convocó a una reunión infor-
mativa en todos los municipios 

este miércoles a las 09:00 horas, 
donde abordarán detalles de la 
lucha nacional y aspectos previos 
a la movilización del jueves. 

En el municipio de Benito 
Juárez, el Comité Municipal 
anunció que se sumará a la 
huelga nacional para exigir la 
abrogación de la reforma a la Ley 
del Issste de 2020, argumentando 
que buscan la reivindicación de 
sus derechos laborales. 

La movilización, recordaron, 
partirá del Monumento al Maes-
tro hacia el Palacio de Gobierno. 

A nivel nacional, integrantes 
de la CNTE y colectivos adheridos 
a esta lucha se preparan para ini-
ciar un paro nacional indefinido 
este 15 de mayo.  

Entre las actividades previstas 
se incluye la instalación de un 
plantón nacional en el Zócalo de 
la Ciudad de México. 

Docentes de diversos estados 
han sido convocados a sumarse 
a acciones informativas con 
padres de familia, comunidades 
y barrios. 

El objetivo es dar a conocer 
el Pliego Petitorio Nacional 2025 
de la CNTE, que incluye 69 pun-
tos agrupados en siete ejes, que 
abarcan temas de seguridad y 
justicia social.

 zLa CNTE anunció un paro nacional indefinido a partir de este jueves; las autoridades estatales piden 
retornar a clases.

Son perros 
callejeros 
problema 
en colonias
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presen-
cia de perros en situación de 
calle se ha convertido en un 
problema alarmante en las 
zonas periféricas de Cancún, 
especialmente en asenta-
mientos irregulares como 
Avante y Rancho Viejo. 

Estas áreas, ubicadas 
al noroeste de la ciudad, 
enfrentan crecientes repor-
tes sobre la agresividad de 
estos animales y los riesgos 
de enfermedades que pueden 
transmitir.

Fernando Haro Salinas, 
director de Ecología Muni-
cipal, destacó la gravedad 
del tema, señalando que los 
reportes de perros salvajes 
provienen principalmente 
de estas colonias. 

“Hemos tenido reporte de 
animales salvajes, sobre todo 
perros en situación de calle, 
en las colonias que están 
en la periferia o a las afue-
ras de la ciudad, en colonias 
irregulares. 

“Muchas veces son perros 
que no tienen dueño y algu-
nos se vuelven agresivos, 
muerden a los transeúntes”, 
expresó.

La Dirección de Ecolo-
gía, en conjunto con la Pro-
curaduría de Protección al 
Ambiente (PPA), ha imple-
mentado acciones para 
capturar y atender a estos 
animales. 

Aunque el objetivo prin-
cipal es rehabilitarlos y rein-
tegrarlos a través de adop-
ciones, no siempre es posi-
ble debido al estado físico 
o emocional de los perros 
capturados.

De acuerdo con cifras de 
la Dirección de Bienestar y 
Protección Animal, durante 
el primer trimestre de 2025 
se capturaron al menos 80 
perros, los cuales fueron tras-
ladados al Centro de Bienes-
tar Animal para su evalua-
ción médica. 

Aquellos que resultan 
sanos pasan por un proceso 
de rehabilitación antes de ser 
considerados para adopción.

Haro Salinas recordó que 
el Centro de Bienestar Ani-
mal cuenta con tres pabe-
llones: uno donde están los 
perros que todavía no están 
aptos para dar en adopción, 
muchas veces por su condi-
ción de salvajes.

Otra sala, para aquellos 
que ya están en recuperación 
y finalmente el pabellón para 
los que ya están listos para 
adopción.

A pesar de estos esfuerzos, 
el proceso de rehabilitación 
enfrenta obstáculos impor-
tantes, como enfermedades 
comunes en perros callejeros, 
entre ellas el Tumor Venéreo 
Transmisible (TVT), moquillo 
y gusanos. 

Aunque no se han regis-
trado casos recientes de 
rabia, esta enfermedad sigue 
siendo una preocupación 
latente.

Organizaciones como 
Seguridad Natural y el propio 
Ayuntamiento estiman que 
Cancún alberga una pobla-
ción de aproximadamente 
120 mil perros callejeros, una 
cifra que subraya la magni-
tud del problema.

Haro Salinas destacó la 
necesidad de reforzar las 
medidas para controlar esta 
situación, incluyendo campa-
ñas de esterilización, sensibi-
lización ciudadana y fortale-
cimiento de los protocolos de 
atención. 

 zFernando Haro Salinas, 
director de Ecología 
Municipal.
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Tiene feliz término 
integración vecinal
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con la con-
clusión de las asambleas para 
integrar los 40 Comités Vecina-
les correspondientes a la tercera 
convocatoria, Marcos de Naele 
Basilio Saldívar anunció que se 
alcanzó el objetivo.

El regidor indicó que se con-
formaron ya los 317 comités veci-
nales proyectados para el periodo 
2024-2027. El término del registro 
fue el pasado 9 de mayo,

El siguiente paso en este pro-
ceso será la capacitación inten-
siva de los integrantes, que se 
desarrollará durante los próxi-
mos diez días. 

Posteriormente, se procederá 
a la credencialización de los par-
ticipantes, con la meta de que 
todos los comités estén plena-
mente operativos para junio.

Basilio Saldívar explicó que 
las capacitaciones abordarán 
temas fundamentales, como los 
servicios públicos que brinda el 
municipio y las responsabilida-
des legales de los comités.

Estas sesiones serán crucia-
les para que los representantes 
vecinales comprendan sus obli-
gaciones y facultades, entre las 
que destacan: coadyuvar con el 
orden y la seguridad pública en 
su sector.

También convocar a los veci-
nos a sesiones y juntas informa-
tivas, presentar informes trimes-
trales sobre el avance y resulta-
dos de su programa de trabajo a 
vecinos y al Ayuntamiento.

En un esfuerzo por respetar 
los compromisos laborales y 
familiares de los ciudadanos, las 
capacitaciones se enfocarán ini-
cialmente en los 317 presidentes 
de los comités. 

Sin embargo, se contem-
pla la posibilidad de que otros 
integrantes participen si así lo 
desean.

“En esta etapa se está bus-
cando que la capacitación sea a 
través de los presidentes y nos 
ayuden a replicar esa informa-
ción con los integrantes de sus 
comités. 

“Pero podrían asistir otros 
integrantes si tienen la dispo-
nibilidad; al final, lo ideal sería 
que fueran todos los integran-
tes, porque cada uno puede tener 
ciertas dudas, pero se está consi-
derando que sean los presiden-
tes”, expresó.

El Comité Municipal respon-
sable del proceso trabaja en defi-
nir el calendario y las modalida-
des de capacitación, así como en 
establecer las fechas para la cre-
dencialización de los integrantes.

Por otro lado, Basilio Saldívar 
informó que el Ayuntamiento ha 
recibido seis solicitudes adiciona-
les de residenciales, condominios 
y fraccionamientos que buscan 
integrarse a la red de Comités 
Vecinales. 

Estas propuestas están siendo 
evaluadas para garantizar que 
cumplan con los lineamientos y 
que las localidades tengan cer-
teza legal, evitando conflictos en 
zonas irregulares.

Fortalecen con vehículos 
áreas estratégicas 
Con 27 nuevos vehículos que se incorporan 
al parque vehicular del Ayuntamiento de 
Isla Mujeres, se fortalecerán las áreas de 
seguridad ciudadana y administrativas.

Dan sanción a 40 
policías de Q. Roo
OMAR ROMERO  

CANCÚN, Q. ROO.- En los últimos 
dos años, más de 40 elementos 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana fueron removidos o 
separados de su cargo, y sancio-
nados por conductas inapropia-
das y abusos en el ejercicio de 
sus funciones.  

El titular de la corporación, 
Julio César Gómez Torres, des-
tacó que mantienen abiertos los 
canales de comunicación con 
el área de Asuntos Internos de 
la policía para que la sociedad 
pueda reportar cualquier incon-
formidad sobre el proceder de 
los oficiales. 

“Tenemos más de 40 elemen-
tos sancionados con la remoción, 
con la separación de la institu-
ción; hay otras acciones de sus-
pensión y algunos han sido con 
sanciones menores como un 
arresto”. 

Resaltó la importancia del 
número telefónico 983 688 45 
77, que está disponible las 24 
horas de la semana, como canal 
directo para que la población 
reporte cualquier irregularidad 
cometida por los oficiales.  

Aunque los ciudadanos pue-

den llamar también al 911 para 
presentar quejas, el número 
citado en el párrafo anterior 
permite una atención más inme-
diata y que de inicio de las inves-
tigaciones correspondientes. 

“Lo ideal es que, mediante 
este número, el reporte se recibe 
de inmediato, pues funciona 
las 24 horas y arrancar con las 
investigaciones”. 

¨Para el jefe policiaco, la baja 
de los elementos ha sido resul-
tado de denuncias internas y 
externas, además de investi-
gaciones abiertas por el área 
correspondiente.  

Aunque detalles específicos 
de cada caso se mantienen bajo 
reserva para no afectar las inves-
tigaciones, se sabe que algunos 
policías enfrentan procesos lega-
les y otros han sido suspendidos 
de manera preventiva. 

Entre los actos más denun-
ciados contra los uniformados 
están el abuso de autoridad y las 
conductas inapropiadas.  

El titular de la SSC convocó a 
la ciudadanía para que denun-
cien en caso de observar irregu-
laridades en la actuación de los 
elementos policiales, con el de 
darle un seguimiento adecuado.

 zMás de 40 elementos de la secretaría de Seguridad Ciudadana 
fueron sancionados por conductas inapropiadas.

Preservan legado histórico; 
crean comité por la cultura
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En un 
esfuerzo por preservar el legado 
histórico y cultural de la ciu-
dad, el Ayuntamiento anunció 
la creación del Comité de Patri-
monio Cultural, encargado de 
proteger, conservar y difundir 
las 77 piezas que integran el 
patrimonio tangible e intan-
gible de Cancún.

La directora de Patrimonio 
Municipal, Yaraledis del Rosa-
rio Tucuch Santos, explicó que 
entre las piezas bajo resguardo se 
encuentran monumentos, bus-
tos, placas, murales y glorietas. 

Actualmente, el Comité está 
evaluando el estado de cada una 
para diseñar un plan de accio-
nes y definir el presupuesto 
necesario para su restauración 
y mantenimiento.

Tucuch Santos subrayó que, 
aunque se espera iniciar las labo-
res de conservación este mismo 
año, el proceso es complejo 
debido a la naturaleza especia-
lizada del trabajo. 

Además, en ciertos casos se 

requieren permisos específicos 
del autor o sus herederos para 
proceder.

“Aún no tenemos una cifra 
como tal una cantidad, porque 
primero hay que revisar la estruc-
tura y evaluar el daño, si lo hay.

Si se requiere un restaurador, 
este tiene que ser un profesio-
nal del área y también hay que 
pedir permisos al autor o sus 
herederos.” 

“Si el autor aún vive, quizá 
pueda realizarlo, pero si no, hay 
que tener permiso para contra-
tar una persona que haga la res-
tauración y tiene que haber un 
estudio previo acerca del daño 
que tiene”.

Un ejemplo destacado son 
los murales retirados del Pala-
cio Municipal, ubicados previa-
mente frente al Jardín de las 
Nauyacas. 

Estos se encuentran actual-
mente bajo custodia de la Direc-
ción de Servicios Generales, y los 
análisis preliminares indican 
que presentan daños menores. 
El plan contempla su limpieza 
y mantenimiento antes de 

reinstalarlos.
El Comité no sólo se centrará 

en la conservación, sino en dar 
a conocer la riqueza cultural de 
Cancún. 

Tucuch Santos destacó el des-
conocimiento generalizado sobre 
los monumentos de la ciudad, su 
historia y significado.

Entre las estrategias pro-
puestas está la creación de 
rutas culturales que permitan a 
locales y turistas explorar estos 
monumentos, fomentando una 
conexión más personal con 
el patrimonio histórico de la 
ciudad.

Uno de los casos más apre-
miantes es el deterioro del ‘Monu-
mento a la Historia de México’, 
ubicado en la glorieta entre las 
avenidas Tulum y Uxmal. Este 
monumento ha sido objeto de 
reportes desde 2022 debido a su 
desgaste.

En diciembre de 2023 se ela-
boró un dictamen técnico para 
evaluar su condición, con el obje-
tivo de desarrollar un programa 
permanente de restauración y 
mantenimiento.

 zEl Ayuntamiento anunció la creación del Comité de Patrimonio Cultural para difundir las piezas 
tangibles e intangibles.
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México no tiene responsabilidad, aclara Secretario

Culpa México a EU  
por caso de plagas
Es el único país que 
posee la mosca estéril 
para el control del 
gusano, afirman

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal culpó a Estados Unidos 
por la plaga del gusano barrena-
dor en ganado debido a que no 
controlaron su expansión desde 
el año 2023.

Julio Berdegué, secretario de 
Agricultura, explicó que la plaga 
había reaparecido en Panamá 
en junio de ese año, se movió 
hasta la frontera de México con 
Guatemala, y Estados Unidos fue 
responsable.

Este país es el único que posee 
la mosca estéril encargada del 

control del gusano barrenador.
“Después de muchos años en 

que había estado totalmente con-
trolado, en junio del 2023, reapa-
reció esta plaga, el gusano barre-
nador del ganado, en Panamá. Es 
endémica a Sudamérica y allá lo 
teníamos controlado. 

“Desde ese día, 1 de junio del 
2023, este animalito se movió 
3 mil 700 kilómetros hasta lle-
gar a la frontera de México con 
Guatemala.

“México no tenía responsa-
bilidad en controlar esa plaga 
cuando estaba al sur de Panamá, 
sí la tenían nuestros socios esta-
dounidenses, que tienen la única 
planta que existe en la región, en 
el continente, para producir las 
moscas estériles que se necesitan. 

“El asunto es que se les fue de 
control, viajó más de 3 mil 700 
kilómetros hasta que llegó a 
México”, comentó Berdegué.

El titular de Sader mencionó 
que, desde noviembre del año 
pasado, el gobierno federal 
empezó a dispersar moscas 
estériles para combatir la 
plaga del gusano barrenador 
en el país, pero solamente la 
cantidad que Estados Unidos 
pudo facilitar.

“Los animales que transitan 
del sur de México hacia el centro 
o hacia el norte, el 100 por ciento, 
uno por uno, se revisan, se ins-
peccionan, se tratan preventiva-
mente con medicamentos que 
están aprobados internacional-
mente para que el movimiento 
de ganado sea totalmente seguro, 
eso es muy importante.

“Claro, las moscas además 
vuelan, no sólo van en los ani-
males, y por eso claro que ha ido 
avanzando (la plaga).

“Iniciamos, en el mismo mes 
de noviembre del 2024, la disper-

sión aérea de estas moscas estéri-
les. Las moscas estériles son una 
especie de extinguidor que se 
usa para apagar este fuego, inte-
rrumpen el ciclo reproductivo de 
la mosca, entonces desde noviem-
bre del año pasado empezamos 
la dispersión con pocas moscas. 

“¿Por qué? Porque Estados 
Unidos es el único que tienen la 
fábrica de producción de moscas 
en Panamá. Y dispersamos todas 
las moscas que ellos nos facilita-
ron”, señaló.

El secretario de Agricultura 
mencionó que actualmente a 
México llegan 100 millones de 
moscas estériles y son dispersa-
das solamente en zonas de riesgo 
que, en conjunto con las autorida-
des sanitarias de Estados Unidos, 
se han identificado.

Julio Berdegué lamentó que 
Estados Unidos aún no da la auto-
rización para que en Chiapas se 

instale una planta de producción 
de su mosca estéril.

“Hemos pedido durante 
meses, sin respuesta, que se 
abra la planta de producción de 
moscas estériles en México en 
el Estado de Chiapas; seguimos 
esperando la respuesta de las 
autoridades de EU, porque eso 
es esencial para poder combatir 
con efectividad esta plaga”, acusó.

Enlistó que, mientras tanto, el 
gobierno federal está realizando 
medidas para tratar de que Esta-
dos Unidos reabra la frontera al 
ganado mexicano, entre ellos un 
barrido desde el Golfo de México 
hasta el Pacífico.

“Acordamos una suspensión 
temporal por 15 días, periodo en 
el cual vamos a ver qué podemos 
reforzar para que hagan su eva-

luación y nos abran la frontera, 
que es lo que México espera. 

“Tomamos ayer un acuerdo 
con los gobernadores y goberna-
doras de los estados exportadores 
y los estados del sur que están 
afectados.

“También nos reunimos con 
las asociaciones ganaderas, acor-
damos una serie de medidas que 
ya están en implementación, 
como reforzar el control de la 
movilización del ganado.

“Vamos a hacer un barrido 
desde el Golfo de México hasta 
el Pacífico, a la altura de Vera-
cruz hasta llegar a Oaxaca y sur 
de Guerrero, visitando 100 por 
ciento de los ranchos, inspeccio-
nar. Estamos haciendo todo lo que 
es materialmente posible hacer”, 
agregó.

 zEl secretario de Agricultura, Julio Berdegué, culpó a Estados 
Unidos por la plaga del gusano barrenador en ganado.

 zEduardo Clark García, subsecretario de Salud, informó que realizaron compras de 175 insumos 
urgentes.

Compra Salud 21 oncológicos 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Eduardo 
Clark García, subsecretario de 
Salud, informó que la depen-
dencia realizó compras de 175 
insumos urgentes, que incluye 
21 claves oncológicas para el 
IMSS, Issste, IMSS-Bienestar e 
institutos nacionales de salud.

“Para asegurar que tengamos 
abasto pleno en los hospitales y 
clínicas en estos medicamentos 
que se van a estar haciendo por 
subasta inversa; son 175 de ellos 
que incorporan 21 oncológicos.

“Hemos realizado también 
una compra urgente de parte de 
las instituciones de salud del IMSS, 
Issste, IMSS Bienestar, los institu-
tos nacionales de salud”, dijo.

El Subsecretario explicó que 

para tener abasto de medica-
mentos, la compra emergente 
de los 175 insumos más urgen-
tes, recibieron un total de 85 
millones de piezas, a través de 
un proceso de subasta inversa.

“Hemos comprado 175 claves 
que se solicitó entrega inme-
diata, son 85 millones de piezas 
que pidieron las instituciones 
y para que vean la razón por 
la que hicimos este proceso de 
nulidad del fallo. 

“En esta compra urgente, de 
un proceso de subasta inversa, 
de entrega inmediata, ahorra-
mos un poco más de mil millo-
nes de pesos comparado a los 
precios de la licitación”.

Clark García destacó que 
el proceso de subasta inversa 
ayudó para que los medicamen-

tos se compraran más baratos 
de lo que pudieron haberse com-
prado y evitar a los proveedores 
que habían demostrado incum-
plimientos sistemáticos en los 
últimos meses.

“Sabemos que estas subas-
tas que se van a realizar a final 
de mes van a incidir en tener 
mejores condiciones de precio y 
también evidentemente mejo-
res proveedores que cumplan, 
que entreguen los medicamen-
tos e insumos a hospitales, y que 
entonces los pacientes puedan 
acceder a ellos de manera más”, 
agregó.

“Nosotros contemplamos 
que todas las subastas de estos 
medicamentos en su totalidad 
quedarán asignadas antes del 
26 de mayo”, aseguró.

Registran 2 estados  
ejecuciones políticas
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Luis 
Armando Córdova Díaz, secreta-
rio de Alianzas Políticas y Agenda 
Ciudadana del PRI, fue asesinado 
a balazos la mañana de este mar-
tes en el interior de un café Star-
bucks, en Zapopan, Jalisco.

Mientras tanto, Esteban 
Alfonseca Salazar y Edmundo 
Martínez Pérez, ex alcalde y ex 
regidor de Actopan, respectiva-
mente, fueron asesinados en una 
emboscada en la carretera Santa 
Rosa-Actopan, en el sureste del 
estado de Veracruz.

En el primer caso, la Policía de 
Zapopan informó que la víctima 
es de profesión abogado; después 
del hecho, trascendió que se tra-
taba de Córdova Díaz, quien fue 
regidor en el municipio de San 
Pedro Tlaquepaque en el periodo 
2021-2024, por el mismo partido.

El fallecido fue atacado en el 
interior del café, donde perdió la 
vida; el cadáver quedó tendido 
sobre el piso y las autoridades no 
precisaron la cantidad de lesiones 
que presentaba.

En el sitio fueron localizados 
de 10 a 15 casquillos de los dispa-
ros; respecto a los agresores, se 
supo que fueron tres hombres 
que abrieron fuego de manera 
directa para después escapar a 
bordo de tres motocicletas.

La zona fue resguardada con 
un cerco policial y en el sitio se 
registró presencia de autoridades 
estatales y federales.

Córdova Díaz era un priista 
con una larga trayectoria en 
el estado; además de su papel 
como dirigente partidista, fue 
legislador federal y funcionario 
en administraciones anteriores.

El asesinato generó reacciones 
inmediatas en el ámbito político; 
el presidente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, condenó el 
crimen y exigió justicia.

“Condenamos con toda con-

tundencia el asesinato de Luis 
Armando Córdova Díaz. Fue eje-
cutado a plena luz del día, en un 
acto que refleja el nivel de vio-
lencia e impunidad que se vive 
en México.

“¡Esto no puede quedar 
impune! Exigimos justicia inme-
diata y castigo ejemplar a los res-
ponsables. El pueblo de México no 
merece vivir con miedo”, expresó.

La presidenta estatal del PRI, 
Laura Haro, lamentó el homicidio. 

“Hoy tendría que haber sido 
un día de mucha alegría, pero 
una vez más la violencia nos 
pasa factura. 

“Con profunda tristeza 
informo que mi amigo Luis 
Armando Córdova Díaz fue ase-
sinado en Zapopan. Luis fue un 
priista dedicado y un compañero 
generoso”, escribió. 

Además, pidió a las autorida-
des una investigación pronta y 
transparente “con el fin de escla-
recer este lamentable homicidio 
y hacer justicia para Luis”.

DOBLE ASESINATO
Esteban Alfonseca Salazar y 
Edmundo Martínez Pérez, ex 
alcalde y ex regidor de Actopan, 
respectivamente, fueron asesi-
nados en una emboscada en la 
carretera Santa Rosa-Actopan, en 
el sureste del estado de Veracruz.

De acuerdo con informes 
preliminares, el ataque armado 
ocurrió cerca de la medianoche 
del lunes en el tramo carretero 
que comunica a las comunidades 
de Mozomboa y Santa Rosa, a la 
altura de la comunidad Plan de 
Higuera.

El productor cañero y su ex 
colaborador regresaban de un 
acto de campaña de Eduardo 
Utrera Carreto, candidato de 
Morena a la alcaldía de Actopan.

Esteban Alfonseca fue presi-
dente municipal de Actopan por 
el PRI de 2014 a 2017, pero en el 
actual proceso electoral apoyaba 
a Morena.

 zLuis Armando Córdova Díaz, secretario de Alianzas Políticas y 
Agenda Ciudadana del PRI, fue en Zapopan, Jalisco.

Se deslinda  
Sheinbaum 
ante el caso 
de Marina
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum aclaró 
que lo que se ha informado públi-
camente, es que el tema del retiro 
de la visa a la gobernadora de 
Baja California, Marina del Pilar 
Ávila, y su esposo Carlos Torres, 
“es un asunto personal”.

Cuestionada en la maña-
nera sobre si las autoridades de 
Estados Unidos habían dado ya 
al gobierno mexicano razones 
del retiro de la visa, aseguró 
que no han recibido “mayor 
información”.

“Lo único que informaron 
públicamente es que era un 
asunto privado, que era un asunto 
personal, así lo informó la Emba-
jada de Estados Unidos en México 
y no hemos recibido mayor infor-
mación”, expresó la Presidenta.

“No podemos seguir opi-
nando hasta no recibir mayor 
información”.

La Mandataria federal agregó 
que la gobernadora dijo que no 
tiene cuentas en el extranjero, por 
lo que no pueden ser congeladas.

“Por cierto, sí quiero aclarar 
porque ayer algunos medios 
difundieron que había un con-
gelamiento de cuentas. 

“Hablamos con la goberna-
dora y ella nos dijo que no tiene 
cuentas en el extranjero, eso es 
información de la gobernadora”, 
explicó Sheinbaum.

CONTEXTO BINACIONAL
El fin de semana, la gobernadora 
morenista Ávila Olmeda anun-
ció que le fue retirada su visa de 
Estados Unidos, al igual que a 
su esposo, Carlos Torres Torres, 
debido al “contexto binacional 
complejo” que vive el país.

Justificó, a través de un comu-
nicado, que las medidas se dan 
en un “contexto binacional com-
plejo”, y aseguró que respalda a 
su esposo.

“Mi esposo, Carlos, ha enfren-
tado una situación, y como en toda 
vida compartida, esa circunstan-
cia también me ha alcanzado; 
poco tiempo después de la medida 
consular que le fue aplicada a él, 
recibí una notificación similar.

“Estoy segura, y confío plena-
mente, que la situación se va a 
aclarar satisfactoriamente para 
ambos; lo digo con absoluta cla-
ridad: Carlos ha actuado siempre 
con integridad, con entrega y con 
profundo compromiso por Baja 
California”.

 zLa gobernadora de BC, Marina 
del Pilar Ávila.

Confirman entrega de familia de narco
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La entrega 
de familiares de Ovidio Guzmán 
a la Agencia Federal de Inves-
tigación (FBI) en California es 
parte de una negociación con 
autoridades de Estados Unidos, 
aseguró el secretario de Segu-
ridad y Protección Ciudadana, 

Omar García Harfuch.
Informó que ninguno de los 

familiares de “El Ratón”, incluida 
su madre y ex esposa de Joaquín 
“El Chapo” Guzmán, enfrenta 
señalamientos en México ni 
era buscado por autoridades 
mexicanas.

“Ovidio comienza una nego-
ciación con el Departamento de 
Justicia de Estados Unidos y es 

evidente que al estar su familia 
yéndose a Estados Unidos, pues 
es por esta negociación o crite-
rio de oportunidad que el propio 
Departamento de Justicia le da”, 
dijo García Harfuch a Ciro Gómez 
Leyva, en Radio Fórmula.

“La familia que se fue no era 
objetivo ni eran buscados por 
autoridades mexicanas”.

Familiares de “El Chapo” Guz-

mán y Ovidio Guzmán López 
salieron del poblado de Jesús 
María, en Sinaloa, para entre-
garse al FBI en Estados Unidos.

Esto como parte de un pacto 
para que “El Ratón” se declare 
culpable y aporte información 
sobre el narcotráfico en México, 
de acuerdo con reportes difun-
didos el fin de semana que el 
gobierno mexicano no confirmó.

Entre los familiares que 
entraron al vecino país por la 
garita de San Ysidro, California, 
estarían Griselda López Pérez, ex 
esposa de “El Chapo” y madre de 
Ovidio y Joaquín Guzmán López, 
quienes enfrentan cargos por 
tráfico de drogas. 

También iba su otra hija, 
Grisel Guzmán López, según las 
fuentes.

Promueve 
Cancillería 
reforma  
a ONU
El canciller 
Juan Ramón 
de la Fuente 
aseguró que es 
necesario hacer 
una reflexión del 
papel de la ONU 
y hacer cambios 
para fortalecer 
al organismo 
internacional.
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6 DEPORTES z Miércoles 14 de Mayo de 2025

 zEl ahora técnico de Tigres, Guido Pizarro jugó uno de sus últimos partidos como profesional ante Toluca este 2025. 

Los diablos rojos nunca han vencido a los felinos en fase final 

Domina Tigres historial 
en liguilla ante Toluca
Los univeristarios 
tienen cuatro  
partidos al hilo  
sin ganar

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miércoles 
el Estadio Universitario será la 
sede de la Semifinal de Ida, entre 
Tigres y el Toluca. El equipo uni-
versitario tiene un dominio claro 
sobre los mexiquenses a quienes 
han vencido las seis ocasiones 

previas que se encontraron en la 
liguilla. Sin embargo, los diablos 
rojos llegan con la moral alta tras 
remontar la serie a Monterrey en 
la ronda previa y quieren apro-
vechar su posición en la tabla.

Tigres y Toluca se encontraron 
por última vez en los Cuartos de 
Final del Torneo Clausura 2023. 
En esa edición, los escarlatas fina-
lizaron en el cuarto lugar general 
y los regiomontanos en el sép-
timo puesto. El marcador global 
fue 5-4 para los de Nuevo León.

Cabe mencionar que de las 
seis veces que los diablos rojos 
han visitado el Estadio Universi-

tario, nunca han ganado, su saldo 
es de tres derrotas y la misma 
cantidad de empates, cuando 
juegan en ‘El Volcán’.

De vuelta al Torneo Clausura 
2025, estos equipos se enfrenta-
ron en la Jornada 5 en el Estadio 
Nemesio Díez. Ahí, los dirigidos 
por Antonio Mohamed ganaron 
por la mínima, con anotación 
de Paulinho. El ahora director 
técnico de los felinos, Guido 
Pizarro jugó ese partido como 
titular y capitán. Además fue 
amonestado. 

Tanto Tigres como Toluca lle-
gan a Semifinales luego de avan-

zar con un empate en el marca-
dor global. Los felinos aprovecha-
ron el criterio de mejor posición 
en la tabla general, para superar 
a Necaxa (2-2), mientras que los 
mexiquenses igualaron 4-4 con 
Monterrey, pero al ser líderes 
general, pasaron a la siguiente 
ronda.

Los diablos tuvieron la mejor 
ofensiva de la fase regular con 
41 goles y los regios la segunda 
mejor defensiva, con sólo 14 goles 
permitidos.

El partido de Ida está progra-
mado a las 22:00 horas (tiempo 
de Quintana Roo).

NFL tendrá juegos 
en cinco países 
para esta campaña
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La NFL pre-
sentó su calendario de juegos 
internacionales y cinco países 
recibirán al menos un partido 
de temporada regular este 
2025. Cabe destacar el regreso 
a sedes como Inglaterra, Ale-
mania y Brasil. Además de la 
llegada de Irlanda y España al 
calendario de encuentros. De 
nueva cuenta, México no apa-
reció y cumplirá tres campañas 
sin recibir a la liga.

Como ya es tradición, Lon-
dres recibirá tres juegos de 
temporada regular. El 5 de octu-
bre en el Tottenham Stadium, 
los Browns fungirán como loca-
les ante los Vikings, esta será la 
quinta visita de la franquicia de 
Minnesota a Inglaterra, donde 
ha ganado sus cuatro partidos 
previos. Para Cleveland será la 
segunda vez que visita este 
país.

El 12 de octubre, los Jets 
enfrentarán a los Broncos, tam-
bién en el estadio de los Spurs 
de futbol. Mientras que el 19 de 
ese mes, los Jaguars se medirán 

a los Rams en el Wembley Sta-
dium, el equipo de Jacksonville 
ha jugado una docena de veces 
en Londres.

Mientras que el 9 de 
noviembre, los Colts serán 
locales en el Olympiastadion 
de Berlín, donde recibirán a 
los Falcons. Esta es la segunda 
vez que Indianápolis visita Ale-
mania, en 2023 vencieron a los 
Patriots en el Deutsche Bank 
Park de Frankfurt.

Brasil recibirá un juego de 
la Semana 1 una vez más, con 
los Chargers, el próximo 5 de 
septiembre, en la Arena Corin-
thians de Sao Paulo. En 2024, los 
Eagles vencieron a los Packers 
en ese mismo escenario. La NFL 
aún no confirma el rival de los 
californianos.

Por último, Dublín, Irlanda 
recibirá su primer partido el 28 
de septiembre, entre los Stee-
lers y los Vikings, en el Croke 
Park. Mientras que el Estadio 
Santiago Bernabéu de Madrid 
verá a los Dolphins medirse a 
los Commanders, el próximo 
16 de noviembre, en el primer 
encuentro confirmado para 
España.

 zBrasil recibirá su segundo juego de temporada regular de la 
NFL, España e Irlanda debutarán en el calendario.

Van Knicks por un triunfo 
para ganar las Semifinales

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miércoles, 
los Knicks visitarán a los Celtics 
por el Juego 5 de la Semifinal de 
Conferencia Este. Los neoyorqui-
nos necesitan una victoria para 
romper una sequía de 25 años 
sin jugar una Final. Mientras que 
Boston debe ganar en el TD Gar-
den, si quiere mantenerse con 
vida en la defensa de su título 
de NBA.

El Madison Square Garden fue 
la sede del Juego 4, donde Nueva 
York ganó 121-113. Los locales se 
fueron al descanso abajo en el 
marcador y fue a partir del ter-
cer cuarto cuando empezaron la 
remontada. Las cosas se compli-
caron para Boston, con la lesión 
de su estrella, Jayson Tatum 
quien abandonó en silla de rue-
das la duela.

Tatum había hecho 42 puntos, 
ocho rebotes y cuatro asisten-
cias. El jugador cayó al suelo sin 
contacto del rival y se lastimó 
el tendón de Aquiles. Los Cel-
tics tienen una marca de ocho 
juegos ganados y dos perdidos, 
cuando el alero no jugó en esta 
temporada.

Mientras que los Knicks, los 
más destacados fueron Jalen 
Brunson con 39 puntos, 12 asis-
tencias y cinco rebotes, junto 
con Karl-Anthony Towns, quien 
hizo 23 puntos, 11 rebotes y una 
asistencia.

Nueva York tiene dos años 
seguidos siendo eliminado en 
Semifinales de Conferencia. En 
2023 cayó ante el Heat y en 2024 
frente a los Pacers. La última vez 
que disputó el título de la Con-
ferencia Este fue la edición del 
2000, cuando superaron primero 
a Miami y después cayeron ante 
Indiana. zLos Knicks no llegan a una Final de la Conferencia Este desde la temporada 1999-2000.

Sufren Yankees baja 
de Oswaldo Cabrera
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Yankees 
siguen llenando las bases de 
peloteros, pero en la lista de lesio-
nados. El tercera base Oswaldo 
Cabrera sufrió una lesión en la 
victoria del equipo frente a los 
Mariners. El venezolano se barrió 
con fuerza al llegar a ‘home’ y fue 
trasladado en una ambulancia, 
mientras sus compañeros espe-
ran un diagnóstico.

“Todos entienden que fue una 
situación bastante seria. Estamos 
orando por nuestro muchacho 
Cabby (Cabrera) y esperando lo 
mejor. Obviamente fue un gran 
juego en muchos aspectos, pero 
muchos se sienten mal por su 
compañero”, comentó el mána-
ger Aaron Boone.

Era la novena entrada y los 
Yankees ya tenían la victoria en 

la bolsa sobre Seattle, cuando 
el pelotero corrió desde la ter-
cera base, luego de un elevado 
de sacrificio de Aaron Judge, el 
venezolano se deslizó para evitar 
el ponche del cátcher Cal Raleigh, 
pero al frenar su tobillo sufrió 
una torcerdura.

“Que se haya lesionado en una 
jugada como esa dice mucho del 
tipo de persona que es (Oswaldo)”, 
destacó Judge. “Es un juego en el 
que teníamos una buena ven-
taja y él seguía luchando hasta 
el último out. Todos aquí nos sen-
timos muy mal, porque sabemos 
cuánto trabaja y se preocupa por 
todos”, lamentó el capitán de los 
‘bombarderos’.

El tercera base ha jugado 34 
partidos en esta temporada, 
con un promedio de .243 al 
bateo y un porcentaje de llegar 
a base más slugging de .631 y 
25 ponches.

 zEl tercera base de los neoyorquinos se torció el tobillo cuando 
llegaba a ‘home’.

Un paso más
La tenista Jasmine Paolini avanzó a las Semifinales del Masters 1000 de Roma, tras vencer a 
Diana Shnaider. La italiana llega por primera vez en su carrera a esta instancia del torneo.
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Dormir la siesta tiene 
su ciencia; si te pasas 

de tiempo, quizá 
no consigas ese 

sueño reparador que 
buscas. Descubre 

aquí los consejos de 
una especialista.

n Un estudio de la NASA reali-
zado en 1995 reveló que una 
siesta puede mejorar el es-
tado de alerta en más del 50 
por ciento y el rendimiento  
en más del 30 por ciento.

n Especialistas explican que el 
tiempo óptimo puede variar 
ligeramente entre personas, 
pero la regla general es que 
una buena siesta debe durar 
entre 20 y 30 minutos,  
pero no más de eso.

Aarthi Ram, neuróloga 
especializada en medicina 
del sueño del Hospital 
Houston Methodist, menciona 
algunos de los principales 
beneficios de tomar la siesta, 
siempre y cuando no rebase 
la media hora: 
n Mayor productividad 

y rendimiento
n Mejor estado de ánimo
n Mayor nivel de alerta
n Reducción del estrés

LA SIESTA PERFECTA 1No duermas demasiado 
tiempo: La doctora Aar-

thi Ram recomienda poner 
una alarma para asegurar-
te de no dormir más de 30 
minutos.

2Elige el lugar adecua-
do: Al igual que el sue-

ño nocturno, una siesta de-
be tomarse en un ambiente 
oscuro y silencioso. Si no 
puedes encontrar una habi-
tación oscura, usa un antifaz 
para dormir. Si los sonidos 
externos son un problema, 
considera escuchar ruido 
blanco para bloquear  
distracciones.

3Duerme en la primera
mitad de la tarde: Pien-

sa en la siesta como en una 
taza de café: si ya es dema-
siado tarde para tomar café 
sin afectar tu sueño noctur-
no, probablemente también 
sea tarde para una siesta.

Toma nota

Pide desromantizar 
el ser madre
y reconocer 
sus partes oscuras
EUGENIO TORRES

La maternidad feminista es 
la maternidad deseada, ex-
presa Catalina Ruiz-Navarro, 
periodista y activista feminis-
ta colombiana, radicada en 
la CDMX desde hace más 
de 10 años.

“Que tú tengas una ma-
ternidad deseada implica una 
serie de condiciones a tu alre-
dedor: que tengas autonomía, 
libertad, acceso a una educa-
ción sexual, acceso a derecho 
al aborto, a los anticoncepti-
vos, a tener unos honorarios”, 
explica en entrevista.

La autora de Deseada. 
Maternidad feminista (Gri-
jalbo) profundiza en el libro 
en las complejidades de ser 
madre desde una óptica que 
desafía las narrativas tradi-
cionales y aboga por una vi-
vencia de la maternidad ple-
na y deseada.

“Hay toda una serie de 
precondiciones que son los 
derechos por los cuales esta-
mos luchando las feministas 
para que cualquier persona 
que quiera ser madre pueda 
serlo en unas condiciones 
dignas y justas”.

Artista plástica y filósofa 
de formación, Ruiz-Navarro 
tiene una trayectoria marca-
da por la visibilización de las 
luchas feministas latinoame-
ricanas.

Considera urgente com-
partir con los hombres las la-
bores de cuidado de los hijos.

“La maternidad a veces 
se ve como ‘ah, bueno, es tu 
decisión ser madre’, ‘que asu-
ma lo que le toca por tomar 
esa decisión’, Sí, puede ser 
una decisión personal que yo 
haga como plan de vida, pe-

ro resulta que esa decisión y 
ese trabajo que estoy hacien-
do también beneficia a toda 
la sociedad, gracias a que yo 
estoy criando a mi hija, y ella 
va a ser una persona funcio-
nal en la sociedad, va a tener 
un trabajo y, gracias a que va 
a empezar a pagar pensión, 
tú te vas a pensionar”.

¿Cómo puede el feminismo 
transformar la visión  
y la experiencia  
de la maternidad?
Yo creo que una cosa muy 
importante que ha hecho el 
feminismo hasta ahora es 
desromantizar la materni-
dad. Antes se nos decía que 
era algo instintivo, que tu 
cuerpo sabe solito que hacer, 
como algo bello, y creo que 
el aporte feminista ha sido 
señalar esas partes oscuras 
y difíciles que se prestan pa-
ra convertirse en opresiones 
en la maternidad.

También creo que en es-
te punto tenemos que em-

pezar a pensar en solucio-
nes, porque no nos conviene 
quedarnos en que la ma-
ternidad es muy dura, por-
que lo es, pero tenemos que 
empezar a ver cómo se em-
piezan a hacer políticas pú-
blicas que protejan los de-
rechos de las madres, cómo 
lograr que tengamos las la-
bores de cuidado más equi-
tativas, en donde no estén 
las madres solas con estas 
cargas, sino que pueda haber 
una crianza colectiva, y eso 
pasa por una infinidad de 
cosas, desde la arquitectura 
hasta la economía, las leyes.

En Latinoamérica tenía-
mos unos sistemas de, por 
ejemplo, hogares multige-
neracionales, en donde los 
abuelos cuidaban, en don-
de había unas flexibilidades, 
que ahora no son posibles 
en las ciudades con aparta-
mentos de una habitación, 
pero sí creo que una cosa 
importante, un rol de femi-
nismo, es que nos pensemos 

  Que tú tengas 
una maternidad 
deseada implica una 
serie de condiciones 
a tu alrededor: que 
tengas autonomía, 
libertad, acceso 
a una educación 
sexual, acceso a 
derecho al aborto, a 
los anticonceptivos, 
a tener unos 
honorarios”.

Invita  
a hombres 
a asumir  
cuidados
EUGENIO TORRES

En un libro previo, Las 
mujeres que luchan se 
encuentran. Manual de 
feminismo pop latinoa-
mericano, Catalina Ruiz-
Navarro ofrecía una hoja 
de ruta sobre los debates 
contemporáneos del fe-
minismo. “Sobre la ma-
ternidad quería esperar-
me a tener la experiencia 
para escribirlo”, confiesa.

¿Cambió tu visión so-
bre la maternidad des-
pués de ser madre?
Siento que la materni-
dad me hizo más femi-
nista, me triplicó el fe-
minismo. Todas mis 
luchas feministas se hi-
cieron más persona-
les, pensando en lo que 
puedo hacer por mi hija, 
pero también sé que eso 
no basta. Hay violencias 
que no voy a poder al-
canzar, y lo único que 
voy a hacer es compro-
meterme en trabajar por 
un mundo más justo, 
donde una niña que es-
tá a salvo no sea porque 
tuvo una protección ex-
cepcional, sino porque 
todas las niñas ya no es-
tán en peligro. 

Pienso mucho en 
esta crisis de la mas-
culinidad en donde los 
hombres estaban en cri-
sis porque ya todos los 
discursos que le daban 
sentido a su masculini-
dad entraron en crisis. 
Muchos hombres lo que 
han hecho es redoblar 
su machismo tratando 
de encontrar un sentido, 
pero yo quisiera invitar-
les a que encontraran 
sentido en el cuidado de 
los hijos. Es un trabajo 
hermoso. 

¿En quién debe recaer 
el cambio: los hombres, 
el Estado, las mujeres?
Necesitamos que el Es-
tado y los hombres par-
ticipen en esto. Las mu-
jeres estamos ahogadas 
de trabajo, y no tene-
mos más tiempo, esta-
mos exhaustas. 

Necesitamos un Es-
tado que entienda que 
lo que las madres esta-
mos haciendo lo sostie-
ne todo. Estamos crian-
do y formando el capital 
humano, que es el cen-
tro de cualquier econo-
mía. Sin el trabajo que 
nosotras estamos ha-
ciendo, no habría pen-
siones, no habría votan-
tes, consumidores, ciu-
dadanía. 

Cuando uno habla 
de cosas como la renta 
básica universal, dicen: 
es que no hay plata pa-
ra eso. Hay plata para 
pagarle un sueldo a un 
soldado por pararse un 
día entero al sol con un 
arma, sin hacer absolu-
tamente nada, pero no 
hay plata para un sub-
sidio a una madre para 
que pueda maternar  
en condiciones dignas.

esos obstáculos de la mater-
nidad en términos de que 
tiene que cambiar la política 
pública para que la materni-
dad no siga siendo cada vez 
una carga más grande.

¿Cuáles son lo mitos 
o las ideas más nocivas 
que aún persisten sobre 
la maternidad?
Lo primero es que a mí me 
gustaría que la maternidad 
dejara de ser una identidad 
y fuera un verbo, un oficio, 
un trabajo que uno hace, un 
compromiso que se adquie-
re, que se renueva constan-
temente.

Hablar de maternar me 
parece muy útil, porque 
cualquiera puede mater-
nar, una persona no binaria, 
una persona trans, una mu-
jer, tu abuela te materna, tu 
tía te materna también. Es 
un compromiso. Me parece 
que definiendo la materni-
dad desde una acción, ofre-
cemos una forma de dignifi-
car las maternidades adop-
tivas, por ejemplo, donde 
no hay un vínculo genético 
o de procesos biológicos. 

Me parece también im-
portante separar embarazo-
parto y el ejercicio de ma-
ternar para que podamos 

entender que esto no es una 
cosa instintiva, biológica, si-
no que es más una cons-
trucción social.

Hemos dicho mucho 
que la maternidad es un 
instinto, pero resulta que to-
dos los seres humanos  

–hombres, mujeres, gestan-
tes o no– que se involucran 
en el cuidado de un bebé 
van a tener cambios en su 
cuerpo, en sus niveles de 
hormonas. Los hombres 
también tienen cambios 
biológicos cuando empie-
zan a hacer el cuidado de 
un niño. Entonces, eso que 
llamamos instinto es una 
respuesta biológica de cual-
quier ser humano al cuida-
do, y si entendemos que es 
algo que puede hacer cual-
quiera, logramos que no 
quede todo el peso impues-
to en las madres, que están 
muchas veces haciéndolo 
muy solas y con unas cargas 
injustas.

También me gustaría 
advertir que sospechemos 
de todos estos discursos 
que vienen en todos los to-
nos, en todas las esquinas, 
médicos, económicos, cul-
turales, en donde nos están 
poniendo a las madres a ha-
cer cosas que ponen en ries-
go nuestra salud, nuestra sa-
lud mental o que nos aíslan 
del mundo, nos encierran 
en lo privado, nos dejan por 
fuera del trabajo asalaria-
do, porque muchos de esos 
discursos suenan muy bien 
intencionados, como por 
ejemplo: ‘deja de trabajar 
tres años para que disfru-
tes a tus hijos en sus prime-
ros años’, ¿pero qué pasa si 
tu haces eso?, que cuando 
tu quieras volver a trabajar, 
tres años después, no vas 
a estar en el mismo punto 
profesionalmente en donde 
estabas, porque vas a tener 
que irte años atrás.
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Desafía Catalina Ruiz-Navarro narrativas tradicionales
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AlejAndro G. IñárrItu 
comentArá lA próxImA 
semAnA, en el festIvAl 
de cAnnes, amores 
perros, emblemátIcA 
películA mexIcAnA  
que cumple 25 Años.

FERNANDA TORRES

Luego de la muerte de su esposo, 
la vida no parece tener sentido 
para Patricia (Erika Buenfil), pe-
ro la insistencia de su hija Marina 
(Michelle Renaud) por recuperar 
su esencia la conduce a experien-
cias inolvidables.

Dirigida por Bonnie Cartas, 
Mamá Reinventada, película 
que ya está en cines, invita a la 
reflexión sobre envejecer sin per-
derse oportunidades de disfrutar.

“Aprendí a no tomarme to-
do tan en serio. Vivimos tan rá-
pido que, de pronto, nos dete-
nemos en cosas que no valen la 
pena. Hay que fluir y no quedarse 
atrapada. Por supuesto que hay 

“Hay algo en la edad que nos 
hace en los jóvenes dejar de lado 
a la gente mayor, sobre todo a 
las mujeres. Toda la sociedad lo 
vemos un poco así, pero veo es-
ta película como un ejemplo de 
cómo reinventarse desde el amor.

“Erika tiene algo muy jugue-
tón que conectó con nosotras 
muy rápido e hizo que el rodaje 
fuera muy divertido, nos volvimos 
muy amigas”, recalcó Monasterio.

Buenfil, estrella de teleno-
velas como Amor En Silencio o 
Vencer El Pasado, contó que se 
ha sentido reflejada, como mujer 
y como madre, con su personaje.

“De pronto la mamá nos es-
torba, pero hay un día especial y 
ahí todo el mundo ama a su ma-

momentos en los que uno discu-
te, no puedes estar de acuerdo 
siempre, son esos momentos que 
tienen estos personajes.

“Esta película te invita a fluir, 
a ser feliz y, sobre todo, a aceptar 
los cambios”, contó Buenfil, de 61 
años, en entrevista.

Tras llegar al departamento 
que Marina comparte con Lua 
(Nicolasa Ortiz Monasterio), Pa-
tricia promete cumplir con una 
lista de cosas que nunca ha he-
cho y así experimentar nuevas 
emociones.

Éstas van desde tener una 
cita con un desconocido hasta 
salirse de un restaurante sin pa-
gar, lo que conduce a estas mu-
jeres a una aventura de sororidad.

má. Aquí la mamá mueve el mun-
do entero por el amor a su hija y 
nos hace reflexionar sobre cómo 
las ponemos de lado.

“Es una cinta que te hace ver 
que una mamá es un ser que te 
ama incondicionalmente y puede 
cambiar, que se divierte y que in-
cluso puede ser una gran amiga 
también”, agregó.

La actriz se dijo contenta 
de poder trabajar al lado de las 
nuevas generaciones de la pan-
talla, de las que sigue aprendien-
do  con quienes forma amistades 
profundas.

“Yo me llevo muy bien con 
los jóvenes, soy muy divertida y 
juguetona y aquí no fue diferente, 
intentamos hacerlo ligero”.

‘No hay que quedarse atrapada’
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❚zErika Buenfil estelariza el filme, ya en cines, 
sobre una madre que reconecta con la vida.

mamá reinventada

Pa
ta

da
s de Nostalgia

llega hoy a cines el sexto largometraje 
de la franquicia, con guiños a su legado

Joshua Jackson, actor

Karate Kid te hace pensar en la 
dinámica con tus padres, tus amigos, 

los mentores… te hace ver las cosas distinto”. 

Ralph Macchio, actor

Cuando hice el primer filme, había carretes, fotografías, pruebas de 
color y las coreografías eran distintas. Ahora, todo ha cambiado y la 

tecnología te supera si no la entiendes, pero enriquece lo que haces en el cine”. 

JuAN CARlOS GARCíA

Un maestro no lo es por su edad, 
sino por todo lo que conoce y to-
do lo que practica.

Por eso, el retirado boxea-
dor Victor (Joshua Jackson) se 
entrega en Nueva York a las in-
dicaciones del experto en artes 
marciales, pero jovencísimo Li 
(Ben Wang), en Karate Kid: Le-
yendas, que llega hoy a las salas 
de cine de México.

“Es una situación que muestra 
gran respeto, porque Victor es tes-
tigo de lo que él, Li, puede hacer. 
Li es una versión más moderna de 
la versión de un mentor, pero no 
como lo dicta una regla de edad.

“No creo que Victor pierda 
su espacio en una relación así. Al 
contrario, reafirma su deseo de 
crecer y aprender de un experto, 
aunque muy joven Li”, observó 
Joshua en entrevista.

Mezcla de drama y comedia 
con momentos dedicados a la 
nostalgia de los ochenta, Karate 
Kid: Leyendas tiene como eje a 
Li, prodigio del kung fu, un maes-
tro que jamás deja de aprender 
como artista marcial.

“La primera película de Kara-
te Kid que vi fue la del 2010 (The 
Karate Kid, de Harald Zwart), 
cuando mi mamá me llevó al ci-
ne. Me encantó la dinámica y el 
aprendizaje por medio de las ar-
tes marciales. El tema de que ha 
pasado de generación a genera-
ción es impresionante. 

“Mi tía fue la que me llevó la 
película original (The Karate Kid, 
de John G. Avildsen, de 1984) 
y quedé impresionado… Ahora, 
ser parte de esta historia y con 
este discurso tan atractivo, me 
parece un sueño realizado”, des-
tacó Wang. 

Li expone su dolor al no su-
perar la muerte de su hermano 
en una pelea callejera luego de 
que ganó un combate, y su tris-
teza y desolación que se acen-
túan cuando su madre lo obliga a 
cambiar de residencia de Beijing 
a Nueva York. 

Allí conocerá a Mia (Sadie 
Stanley), hija de Victor y gran sal-
vadora de Ben, ya que lo integra 
a su dinámica de vida en Nueva 
York, además de Connor (Aramis 

Knight), el gran rival del protago-
nista en una lucha casi a muerte. 

Para sus desafíos en el nuevo 
país, en el largometraje, dirigido 
por Jonathan Enstwistle, Li ten-
drá que echar mano de las ense-
ñanzas del Sr. Han (Jackie Chan) 
y de Daniel LaRusso (Ralph Mac-
chio), el “Karate Kid” original.

“Nos divertimos mucho con 
las escenas de las peleas, creo 
que se deben disfrutar para que 
nos den momentos únicos”, con-
sideró Wang. 

Como es la sexta película 
de la franquicia y llega luego del 
éxito de la serie Cobra Kai, ...Le-
yendas ha sido una de las más 
esperadas por las fans del género.

Contiene pistas y homena-
jes al legado de la saga que no 
pueden pasarse por alto, como 
al Sr, Miyagi (el fallecido Noriyuki 

“Pat” Morita).
“Pasaron 40 años (de la ori-

ginal). Lo más emocionante es 
lo que significa para tanta gente. 
Era un filme que se hizo para di-
vertir en 1984 y, de pronto, se vol-
vió en parte de la cultura pop, las 
frases fueron icónicas, las situa-
ciones y a mucha gente la formó. 

“Me impresionó cómo contri-
buyó con capítulos para sus vidas, 
con momentos únicos para ellos, 
lo que sucedió y cómo formó su 
vida y ahora me emociona que 
nuevas generaciones la reciban 
de esa manera”, aseguró Macchio. 

K a r at e 

K i d : 

Leyendas

❚z Jackie 
Chan, 
Ben 
Wang 
y Ralph 
Macchio 
estelarizan 
el filme.

8 ESPECIALES z Miércoles 14 de Mayo de 2025


